
研修アンケート 
研修の受講お疲れ様でした。 

 今後の社内研修に反映させて参りますのでご感想をご記入下さい。 
 
研修で学んだことをご記入下さい 

今回の研修で取り上げたような、監査法人が入る規模のミドルマーケット、税務のみの
サービスを提供するクライアント層というのは前職での顧問先にいませんでした。難易
度の高い相談に接する機会がそもそもありませんでしたが、そう高難易度でなくとも物
事の考え方として「取引の全体像を知る」「業務範囲を切り分ける」「前提条件をお
く」「会社の法令順守の事前確認をとる」「回答する」という基本姿勢と、回答の実例
を見せてくださったのが参考になりました。特に【前提条件・法令順守】の部分は意識
が薄かったので、その重要度を知る機会になりましたし、なるほどリスクの高い業務に
は必要なことだと納得しました。難易度の高い業務でなくても、物事を考える軸として
取り入れると何であれ理解の深まる習慣だと思いました。 

 
研修の中で、実際に活かせる点をご記入下さい 

別表４にある「留保」「社外流出」の差がいまひとつハッキリわからない、でもイレギ
ュラーな整理はあまり出てこなかったので、いつも出てくる整理は覚えてなんとなく足
りてしまっていたのですが、これが「一時差異」「永久差異」の別だったのか。と今更
に認識しました。数字のパズルのように捉えていた別表４（５も）の見え方が今後は違
ってくる気がします。 

 
質問事項・疑問点・意見をご記入下さい 

この続きが聞きたいです。またお願いします。 
 
感想をご記入下さい 

申告書作成の一環作業として実務でなんとなく、慣例的に行っていたことの根拠を知る
ことは楽しく、終始興味深く視聴しました。 
わたしは数理的な思考回路ではないようで、数字の移動というイメージがどちらかとい
うと不得意です。文脈を追うほうがずっと整理しやすいので、例えば小さなことです
が、会計＝収入・費用、税務＝益金・損金、の思考はあっても「控除」は頭の中に明確
な形がなかったのですが「控除にはマイナス概念がない。欠損金という別枠に移ること
があるだけ」という言葉にスッキリします。ちょっと独りよがりなことを書きました
が、講師が話すセミナー形式はわたしにはとても分かりやすいので、お礼をお伝えでき 
ればと思いました。ありがとうございました。 

 
ご記入ありがとうございました！ 


